



GACETA DE MADRID.

ARTICULO DE OFICIO.

Partes de la salud de S. M.

Excmo. Sr.: Aunque el Rey nuestro Señor ha pasado la noche con bastante sosiego, y descansado regularmente, la dolencia de S. M. sigue su curso, y ofrece el mismo cuidado.

Dios guarde á V. E. muchos años. S. Ildefonso 19 de Setiembre de 1832, á las siete de la mañana. = Juan Castelló y Roca. = Excmo. Sr. Secretario de Estado y del Despacho universal.

Excmo. Sr.: S. M. continúa del mismo modo que se ha manifestado á V. E. en el parte de esta mañana.

Dios guarde á V. E. muchos años. S. Ildefonso 19 de Setiembre de 1832, á las doce del día. = Pedro Castelló. = Manuel Damian Perez. = Sebastian Aso Travieso. = Juan Castelló y Roca. = Juan Luque. = Ramon Llord. = Raimundo Durán. = Excmo. Sr. Secretario de Estado y del Despacho universal.

Excmo. Sr.: En medio del riesgo de que va acompañada la enfermedad del Rey nuestro Señor, nada ha ocurrido que lo haya agravado desde el parte que dimos á las doce del día, habiendo continuado S. M. de la misma manera.

Dios guarde á V. E. muchos años. S. Ildefonso 19 de Setiembre de 1832, á las diez de la noche. = Pedro Castelló. = Manuel Damian Perez. = Sebastian Aso Travieso. = Juan Castelló y Roca. = Juan Luque. = Ramon Llord. = Raimundo Durán. = Excmo. Sr. Secretario de Estado y del Despacho universal.

Excmo. Sr.: El Rey nuestro Señor ha pasado una noche muy regular, habiendo descansado largos ratos.

Dios guarde á V. E. muchos años. S. Ildefonso 20 de Setiembre de 1832, á las siete menos cuarto de la mañana. = Pedro Castelló. = Sebastian Aso Travieso. = Excmo. Sr. Secretario de Estado y del Despacho universal.

Excmo. Sr.: La enfermedad del Rey nuestro Señor sigue desde el parte de esta mañana hasta ahora con remisión en algunos de sus síntomas; sin que por esto deje de continuar ofreciendo cuidado.

Dios guarde á V. E. muchos años. S. Ildefonso 20 de Setiembre de 1832, á las doce del día. = Pedro Castelló. = Manuel Damian Perez. = Sebastian Aso Travieso. = Juan Castelló y Roca. = Juan Luque. = Ramon Llord. = Raimundo Durán. = Excmo. Sr. Secretario de Estado y del Despacho universal.

Excmo. Sr.: No se ha observado novedad alguna en la enfermedad del Rey nuestro Señor desde este medio día hasta la hora presente.

Dios guarde á V. E. muchos años. S. Ildefonso 20 de Setiembre de 1832, á las diez de la noche. = Pedro Castelló. = Manuel Damian Perez. = Sebastian Aso Travieso. = Juan Castelló y Roca. = Juan Luque. = Ramon Llord. = Raimundo Durán. = Excmo. Sr. Secretario de Estado y del Despacho universal.

La Reina nuestra Señora y las augustas Infantas, igualmente que SS. AA. RR. los Señores Sres. Infantes, se hallan en el mismo Real sitio sin novedad en su importante salud.

PARTE NO OFICIAL. NOTICIAS EXTRANJERAS.

AFRICA.

Argel 25 de Agosto.

Hacia diez que estábamos temiendo nos atacasen seriamente los árabes. Se sabe por avisos confidenciales que algunas tribus lejanas se habían reunido á las de la montaña para marchar sobre nuestros campos: todos los años, después de la revolución, parece que las mas guerreras, dirigidas por el mismo bey, querían al parecer probar sus fuerzas contra la ciudad; mas este año presentaban un plan mas regular y mas formidable que nunca, de modo que se sospechaba con razon que habrían sido ganadas y estimuladas por remesas de dinero y de armas que habían recibido de afuera. En vista pues de esto el general en jefe había tomado anticipadamente las necesarias y oportunas medidas para rechazar el ataque; y así nuestros soldados esperaban con mucha serenidad á los beduinos, al mismo tiempo que redoblaban su zelo, actividad y vigilancia desde la proclama del general en jefe en que les anunciaba el combate. Las mismas autoridades de Argel habían tambien convocado á todos los franceses mas distinguidos, á fin de que formasen una guardia cívica para la defensa de la ciudad; y dejasen así al general que dispusiera libremente de todas las tropas. Al fin se presentaron los árabes en algunos puntos de nuestra línea; pero las tribus de las llanuras mas próximas á nuestros campos, que tanto ganan con

nosotros, les declararon que no podían impedirles el paso, bien que debían tener entendido que si llegaban á ser rechazados, ellas no podrían menos de hacer causa común con los franceses. Oído esto por los gefes árabes, se retiraron y no quisieron continuar mandándoles; y de todo han resultado altercaciones, desavenencias y aun luchas entre las tribus.

Así es como se ha disuelto esta masa de hombres reunidos con la esperanza del saqueo, é instigados por sus gefes fanáticos y ambiciosos, dando señales de volverse pacíficamente á sus casas. Este acontecimiento lo ha anunciado á las tropas el duque de Róvigo en la siguiente orden del día:

«Soldados: Parecía estar muy cercana y ser inminente la nueva ocasion que se presentaba para que mostráseis vuestro valor: todos estábais prontos para marchar á encontraros con el enemigo: algunos de vosotros que se hallaban enfermos se han negado á ir al hospital, y ha sido preciso contener á los convalecientes, que todavía estaban muy débiles para soportar el peso de las armas, porque querían salir y ponerse en las filas. A este ardor unánime es sin duda debido el que esas tribus indómitas hayan renunciado á sus proyectos de robar y de saquear. Si su irrupción solo se ha suspendido, sepan que siempre encontrarán en vosotros hombres que no pelean sino por el honor y la gloria de su patria.»

Estos últimos días se ha presentado en Bona al capitán Jusuf un árabe que se llamaba Sidi-Mohamed-Chiouffa-Beni-Salaha con el pretexto de darle noticias acerca de las tribus que tienen cercada á aquella ciudad; pero los avisos dados al gobierno, y la timidez que manifestaba este hombre, hicieron concebir sospechas sobre el objeto de su ida á aquella plaza. Dos turcos se apoderaron de él, le registran y le hallan cartas, con las que se probó que era un espía del ex-bey Ibrahim encargado de hacer un levantamiento, con orden además de enganchar á los turcos del cuerpo auxiliar. Habiéndose presentado ante un consejo de guerra á Sidi-Mohamed-Chiouffa, fue condenado á muerte, y esta sentencia se ejecutó inmediatamente, cortándole la cabeza.

RUSIA.

Varsovia 22 de Agosto.

En virtud del ukase imperial que prescribe se incorporen en el ejército todos los oficiales y sargentos del antiguo ejército polaco, el feld mariscal Paskevitz ha publicado una orden en virtud de la cual todos los sargentos, cabos y soldados, y en general todos los militares que fueron licenciados, así como los empleados hábiles que pertenecieron al ejército bajo el gobierno insurreccional, serán incorporados en los regimientos, en donde servirán por espacio de 13 años; pero no conservarán sus grados sino los que ya fuesen sargentos antes de la revolución, ni se contará el tiempo de servicio sino hasta el 29 de Noviembre de 1830: los demas deberán volver al ejército en clase de simples soldados. Solo se exceptuarán de este alistamiento, por el que se aumentará el ejército con 209 hombres, los inválidos y los propietarios que se volvieron á continuar sus negocios despues que se sofocaron los alborotos. A este decreto acompañan otras varias disposiciones, entre otras, la orden para que la conducta de estos individuos en los ejércitos se vigie con mucho rigor.

AUSTRIA.

Viena 31 de Agosto.

La diputacion griega que va á Munich á presentar al Rey Othon el homenaje de la nación, é invitarle á que vaya lo mas pronto posible, ha llegado á Trieste, de donde seguirá su viage despues de una cuarentena de 14 días. Las noticias de Siria continúan siendo muy adversas á la Puerta. Ibrahim-bajá es completamente el dueño del país: se asegura que ha tomado por asalto la ciudad de Aleppo. Los turcos se habían defendido con el mayor valor; pero por último se habían visto obligados á ceder á la superioridad de las fuerzas y de la táctica de su adversario. Se cree que ahora consentirá la Puerta en tratar, y que el prudente Mehmet-Ali no se negará á ello; porque tanto en el Cairo como en Constantinopla debe conocerse la necesidad de poner fin á una guerra ruinosa.

Nuestros fondos ofrecen grandes variaciones ocasionadas por la incertidumbre que continúa reinando en los negocios de la Bélgica.

S. M. I. saldrá de Baden el 3 del próximo mes.

Idem 1.º de Setiembre.

No nos acordamos de ninguna época en que se haya tratado menos de política que en la actual. Las noticias del Oriente son interesantes; pero como las recibimos por Belgrado necesitan confirmación. En cuanto á la Holanda nadie duda de que al fin recogerá el fruto de su perseverancia: entre nosotros ya no se habla de nuevos alistamientos, pero tampoco se trata de desarmamientos. Los amigos coronados se observan con el arma al brazo, y en una posicion en que de un día á otro pueden hacerse enemigos. El resultado de las elecciones de Francia y de Inglaterra será un acontecimiento decisivo. (Cot.)

Ancona 30 de Agosto.

Ayer mañana ancló en nuestra rada una fragata inglesa, á cuyo bordo viene sir Stratford-Canning, quien subsiste todavía á bordo; pero con fines cuarentena en el lazareto, y despues continuará su ruta para Londres. Por la tarde se avisó á la distancia de 30 leguas otra fragata, que se la creia francesa; pero como esta mañana no se la veía, podría muy bien ser austriaca. Se espera de un momento á otro un buque frances con el complemento de los dos batallones del regimiento 65. Continúan las prisiones, tanto entre los compañeros metidos de Ancona, como entre los refugiados. De estos hay aqui un corto número, que deben salir de hoy á mañana, y tomar todos el camino de Perouza, Liorna, Bastia, Tolon y Marsella: por esto el júbilo inmoderado de los liberales se ha convertido en un melancólico y profundo silencio. Se dice generalmente que el delegado debe volver á tomar pasado mañana la dirección de policía.—En Grecia, y sobre todo en Misolonga, continúan los alborotos, en términos que en la segunda ciudad ha corrido mucha sangre. Los griegos tambien parece que no respetan ya á las tropas extranjeras, pues se asegura que han tenido encuentros con los franceses, bien que se ignoran los nombres.

Roma 1.º de Setiembre.

(Concluye la enciclica del Santo Padre publicada en la Gaceta anterior.)

Otra causa de los males que con sentimiento nuestro afligen en el día la Iglesia, es el indiferentismo; esta opinión perversa generalmente difundida por los artificios de los malvados, segun la cual se podría conseguir la eterna salvación, sea cual fuere la religion que se profese, con tal que las costumbres sean rectas y honestas. En materia tan clara y evidente, no os será difícil extirpar de entre los pueblos confiados á vuestra vigilancia este error más funesto que todos. Puesto que el Apostol nos previene que no hay más que un Dios, una fé y un bautismo, los que imaginan que en toda religion se puede alcanzar la eterna felicidad deben temer por sí propios, y estar persuadidos de que, segun el testimonio mismo del Salvador, estan contra Jesucristo, puesto que no estan con él, y que disipan desgraciadamente, una vez que no recogon con él, y por consiguiente que es indudable que perecerán eternamente: si no profesan la fé católica, y si no la observan entera é inviolable. Sean además que S. Gerónimo refiere que en época en que la Iglesia estaba dividida en tres por un cisma, habia respondido siempre á los que procuraban atraerle á su partido: *Si alguno está unido á la cátedra de Pedro, estoy con él.* Y no tendria razon para tranquilizarse por haber sido regenerado en las aguas del bautismo, porque San Agustín le contestaría oportunamente: *Un sarmiento cortado de la cepa conserva todavía la misma figura; mas ¿de qué le sirve esta figura, si no vive de su raíz?*

De este hediondo manantial del indiferentismo procede esta absurda y errónea máxima, ó mas bien este delirio, que á cualquiera se debe asegurar y garantizar la libertad de conciencia. Se prepara la senda á este pernicioso error por la libertad de opiniones entera y sin límites que por desgracia de la sociedad religiosa y civil se generaliza, repitiendo algunos con sumo descaro que de ello resulta ventaja á la religion. Mas decia S. Agustín: *¿quién mejor puede dar muerte al alma que la libertad del error?* En efecto, si al hombre se quita el freno que puede contenerlo en la senda de la verdad, su naturaleza, inclinada al mal, cae en un precipicio, y podemos decir con verdad que está abierto el foco del abismo; aquel foco del cual vió salir S. Juan un humo que oscureció el sol, y una nube de langostas que asolaron la tierra. De aquí la variación que se nota en los ánimos, la mayor corrupción de la juventud, el desprecio de las cosas santas y de las leyes más respetables generalizado en el pueblo; en una palabra, la plaga mas mortífera de la sociedad, pues la experiencia ha hecho ver desde la mas remota antigüedad que los Estados que han sobresalido por sus riquezas, por su poder y por su gloria, han pericido solo por la inmoderada libertad de opiniones, por el desenfreno en el hablar, y por el amor á las novedades.

De este lugar es llamar vuestra atención á la funesta y nunca bien odiada libertad de publicar toda clase de escritos: libertad que algunos se atreven á solicitar y propagar con gran estrépito y ardor. Atónitos estamos, venerables hermanos, al considerar las doctrinas, ó mas bien los monstruosos errores que nos agovian, y al ver cuánto se propagan por todas partes por un sin número de libros y escritos de toda clase, despreciables por el volumen, pero llenos de malicia y henchidos de maldición, que con sentimiento nuestro se difunden sobre el haz de la tierra. Hay con todo ¡oh dolor! personas, cuyo descaro llega hasta sostener tenazmente que el diluvio de errores que producen tales escritos queda sobradamente compensado con un libro, que en medio de este desencadenamiento de perversidad, aparezca en defensa de la religion y de la verdad. Ahora bien: es ciertamente ilícito y contrario á todo principio de equidad cometer con premeditación un error grave, porque hay esperanza de que de él resulte algún bien. ¿Quién será el que hallándose en su cabal juicio diga que es preciso dejar que el veneno se esparza libremente, que es lícito venderlo y trasportarlo públicamente, y aun beberlo, porque hay un remedio tan eficaz que los que lo usan logran alguna vez evitar la muerte?

Muy diferente fue la disciplina de la Iglesia desde la época misma de los Apóstoles; pues hemos leído que hicieron quemar públicamente infinidad de libros perniciosos. Basta recorrer las disposiciones que sobre este particular se tomaron en el quinto concilio de Letran, y la constitución que despues dió Leon X, nuestro predecesor de feliz memoria, para impedir, que lo que indubitablemente se ha inventado para aumento de la fé y propagación de las ciencias útiles, sea dirigido á un objeto contrario y perjudicial á la salud de los fieles. Tambien llamó la atención de los padres del concilio de Trento, que para poner remedio á tan grave mal, expidieron un saludable decreto mandando redactar un índice de los libros que contengan doctrinas malas. Es preciso luchar con fuerza, dice Clemente X, nuestro predecesor de feliz memoria, en sus cartas encíclicas sobre la proscricion de libros perjudiciales; es preciso luchar con fuerza, y en cuanto el caso lo requiera, procurando exterminar esta mortífera peste; porque nunca se extirpará la materia del error interin no se entreguen á las llamas los culpables elementos del mal. Consiguiente á este constante anhelo con que la Santa Sede ha procurado siempre condenar los libros sospechosos y nocivos, y arrancarlos de manos de los fieles, es harto fa-

cil conocer cuán falsa, temeraria é injuriosa para la Santa Sede, y funesta en males para el pueblo cristiano, es la doctrina de los que no solo repugnan la censura de los libros, y aun como un yugo sobradamente oneroso, sino que han llegado á tal punto de malignidad, que la presentan como opuesta á los principios de la rectitud y equidad, y se atreven á negar á la Iglesia el derecho de mandar y ejercer dicha censura.

Como hemos llegado á saber que en algunos escritos distribuidos al pueblo se establecen ciertas doctrinas que alteran la fidelidad y sumision debidas á los Príncipes, y que por todas partes atizan al fuego de la rebelion, será preciso evitar con sumo cuidado que los pueblos que hayan sido víctimas de este engaño sean arrastrados fuera de la línea de sus deberes. Es preciso recordarles que segun consejo del Apostol todo poder viene de Dios; y por lo mismo que el que resiste al poder, resiste al mandato de Dios, atrayendo sobre sí propio la condenación. Por esto las leyes divinas y humanas claman contra los que con arrogancia traman de rebelion y sedicion procurar alterar la fidelidad debida á los Príncipes, y precipitarlos del trono.

Por esta razon, y para no contaminarse con tan fea mancha, supieron los primeros cristianos, en medio del furor de las persecuciones, servir lealmente á los Emperadores y trabajar por el bien del imperio, como es indudable lo hicieron. Lo acreditaron admirablemente, no solo con su fidelidad en hacer con esmero y prontitud lo que se les mandaba y no era contrario á la religion, sino tambien por su valor, y vertiendo su sangre en los combates. Los soldados cristianos, dice S. Agustín, servían á un Emperador infiel; pero si se trataba de la causa de Jesucristo solo conocian al que está en los cielos. Distinguan al Dueño eterno del dueño temporal, y con todo permanecian sumisos aun por el mismo Dueño eterno al dueño temporal. Esto era lo que tenia presente el invencible mártir Mauricio, jefe de la legion tebana, como refiere S. Eucherio, cuando contestó al Emperador: *Príncipe, somos vuestros soldados, pero confesamos espontáneamente que sin embargo somos servidores de Dios, y aun el peligro en que estamos de perder la vida no nos excita á la rebelion; tenemos armas y no resistimos, porque mas bien queremos morir que matar.* Esta lealtad de los antiguos cristianos resplandecia todavía mas, si se nota con Tertuliano que entonces los cristianos no eran inferiores ni en número, ni en fuerza, si hubieran querido declararse enemigos. *Moderna es nuestra existencia, dice, y todo lo ocupamos; vuestras ciudades, vuestras islas, vuestras fortalezas, vuestros municipios, vuestras reuniones, vuestros campamentos, vuestras tribus, vuestras decurias, el palacio, el senado, el foro.... ¿cómo no estaríamos dispuestos á pelear, aunque desiguales en fuerza, cuando son tanto gusto nos dejamos degollar, si nuestra religion no nos obligas á morir mas bien que á matar?... Si nos hubiéramos separado de vosotros; si una multitud de hombres se hubiese retirado á cualquier punto lejano, la pérdida de tantos ciudadanos, sean cuales fueren, hubiera cubierto de confusión vuestro poder; lo hubiera castigado aun por esta sola separación. Vuestra soledad os hubiera asombrado sin duda.... hubierais buscado á quien mandar. Os habrían quedado mas enemigos que ciudadanos: en el día tenéis menos enemigos por el gran número de cristianos.*

Estos sublimes ejemplos de inalterable sumision á los Príncipes, que eran consecuencia necesaria de los santos preceptos de la religion cristiana, condenan la detestable insolencia y la maldad de los que, inflamados del ardor inmoderado de una osada libertad, aplican todas sus fuerzas á commover y trastornar todos los derechos de los gobiernos, mientras que en realidad solo proporcionan á los pueblos la esclavitud bajo la máscara de libertad. A esto se encaminaban los culpables delirios y las intenciones de los Valdenses, Begardos y Wicleístas y de otros hijos de Belial, oprobio del género humano, y que por esta causa fueron tantas veces y con tanta justicia anatematizados por la silla apostólica. Los embaucadores del día trabajan con el mismo intento que aquellos; conspiran al propio fin, y solo desean tambien el poder vanagloriarse con Lutero de *verse libre de todos*, y para conseguirlo mas pronto y con mas facilidad, acometen osadamente las mas criminales empresas.

Nada mas venturoso podríamos vaticinar para la religion y para los gobiernos, segun los deseos de los que quieren que la Iglesia se separe del Estado, y que se rompa la concordia mútua del imperio y el sacerdocio. Porque es cierto que esta concordia, que siempre fue tan favorable y saludable para los intereses de la religion y para los del poder civil, es temida por los partidarios de una libertad desenfrenada.

A las demas causas de amargura y disgusto, que sobre todo nos afligen y atormentan en el comun peligro, se han agregado ciertas sociedades y reuniones en las que se hace causa comun con gentes de toda religion, aun de las falsas, y en las que aparentando respeto á la religion, pero realmente por sed de poder, y por excitar por todas partes sediciones, se preconiza toda clase de libertad, se excita á desórdenes contra el bien de la Iglesia y del Estado, y se destruye la autoridad mas respetable.

Angustiado nuestro corazón, pero confiando al mismo tiempo en el que manda en los vientos y serena las tempestades, os escribimos todo esto, venerables hermanos, á fin de que cubriéndolos con el escudo de la fé, os esforcéis á combatir valerosamente por el Señor. A vosotros corresponde sobre todo, presentaros cual muro impenetrable á todo lo que se debe contra la ciencia de Dios. Desenvainad la espada del espíritu, que es la palabra de Dios, y recibán de vosotros el pan de esta palabra los que tienen hambre de justicia. Desidáos para obreros diligentes de la villa del Señor; no penséis, al trabajar todos unidos, mas que en arrancar del campo que se os ha confiado toda raíz amarga, en sofocar en él toda semilla viciosa, y en hacer que se cubra de abundante mies de virtudes. Comprendiendo en vuestro paternal afecto á los que se aplican á las ciencias eclesiásticas y á las cuestiones de filosofia; exhortadlos con toda energia á que no se fien imprudentemente solo en su espíritu, que los separaría de la senda de la verdad; y los arrastraría á los caminos de los impíos. Teagan presente que Dios es la guía de la sabiduría y el reformador de los sábios, y que no es posible que conozcamos á Dios sin Dios; que por medio de su Verbo enseña á los hombres á conocer á Dios. Solo un orgulloso, ó mas bien un insensato, podrá poner en la balanza humana los misterios de la fé que sobrepujan á todo conocimiento, y fiarse en nuestra razon, que es flaca y endeble por la condicion de la naturaleza humana.

Los Príncipes nuestros muy amados hijos en Jesucristo deben favorecer con su cooperacion y autoridad entre deseos que manifestamos por el bien de la Religion y del Estado. Consideren que su autoridad se les ha dado, no solo

para el gobierno temporal, sino principalmente para defender la Iglesia; y que todo lo que se hace en beneficio de esta, se hace tambien en favor de su poder y reposo. Persuádanse pues asimismo de que deben apreciar mas la causa de la religion que la del trono; y que lo mas importante para ellos, como podemos decirles con el pontífice S. Leon, es que la mano de Dios asida á su diadema la corona de la fe. Destinados á ser padres y tutores de los pueblos, les proporcionarán paz y verdadera tranquilidad, constantes y prósperas, si dedican toda su atencion á mantener intactas la religion y la piedad respecto á Dios; que sobre el fémur lleva escrito: *Rey de reyes y Señor de los señores.*

Mas para que todo esto se verifique con felicidad, alcemos la vista y las manos hacia la Santísima Virgen María, única que aniquila las heregias, y en la que se funda toda nuestra confianza, ó mas bien que es la base de nuestra esperanza. Pidámosle que en los graves apuros de la grey del Señor, obtenga por su proteccion el éxito favorable de nuestros esfuerzos, de nuestras intenciones y de nuestros pios. Con eficacia y humildes súplicas rogamus á Pedro, principe de los Apóstoles, y á Pablo su colega en el apostolado, que con inalterable firmeza impidais que se establezca mas cimientto que el que Dios mismo ha establecido. Esperamos pues que Jesucristo, autor y consumidor de nuestra fe, nos consolará al fin en las tribulaciones que por todas partes nos han sobrevenido, y con el mayor afecto os damos á vos, venerables hermanos, y á las ovejas confiadas á vuestro cuidado, la bendicion apostólica, prenda del celestial socorro. Dado en Roma, junto á Santa María la mayor, á 18 de las calendas de Setiembre, dia solemne de la Asuncion de la bienaventurada Virgen María, año de la Encarnacion MDCCLXXXIII, segundo de nuestro pontificado.

SUIZA.

Berná 7 de Setiembre.

Segun las noticias de Lucerna, parece que habian vuelto á comenzar las hostilidades en el canton de Basilea: en vista de lo cual el 2.º batallon debe reunirse en Delsberg el 9 de Setiembre.

Mr. de Chateaubriand hace unos dias que se halla aqui de vuelta de Lucerna. Tambien se halla aqui con su familia el duque de Fitz-James. La primera dama de la duquesa de Berry ha pasado por esta ciudad hace pocos dias.

BÉLGICA.

Bruselas 10 de Setiembre.

En el programa de los festejos que hoy deben hacerse á SS. MM. se halla la frase siguiente alusiva acaso al peligro del cólera:

«Nadie será admitido en la sala reservada de SS. MM. sino su comitiva, los comisarios y las personas que el Rey llamas.»

En semejante ocasion, dice el *Lynx*, nos acordamos haber visto al feroz Guillermo y á su sanguinaria familia pasearse mas gozoso y contento por los salones, confundiendo *sin reserva* entre la multitud.

Y el elegido por el pueblo belga ¿tendrá menos confianza en sus fieles electores que sus predecesores?

A ningún Monarca le ha ocurrido el pensamiento de sustraerse del peligro comun por una huida vergonzosa.

¡Pero la Bélgica regenerada era digna de presentar un espectáculo de otra especie!

Segun una carta particular del Haya parece que el Rey Guillermo se disponia á contratar un empréstito de 44 millones de florines luego que se hubiese obtenido para ello el asenso de las Cámaras, sobre el cual podia contarse. Tambien habrá un alivio de 4 millones de florines sobre las contribuciones territoriales para el año de 1833. Parece que las medidas para el empréstito estan ya tan bien tomadas con los capitalistas de Amsterdam y de Rotterdam, que al instante se hallarán los 44 millones sin salir de la Holanda, y al interés de 4 por 100 solamente. La misma carta asegura que todos creian en la Holanda que los negocios estaban lejos de arreglarse, y que el Rey Guillermo estaba ahora menos dispuesto que nunca á ceder de sus pretensiones. (*Extracto de los periódicos belgas.*)

INGLATERRA.

Londres 8 de Setiembre.

El hermano del principe de Metternich, que viaja de incógnito bajo el nombre de conde de Androsii, llegó ayer á esta capital, y se apeó en la fonda de Mivart. Se dice que viene encargado de un negocio diplomático, y acompañado de un caballero alemán y de su secretario. Como este principe ha pasado por Bruselas, algunas personas han creído que era su hermano; y este es sin duda el origen de las voces que han corrido de que el ministro del Emperador de Austria habia llegado á Bruselas.

Hoy ha salido de esta capital el general Goblet para regresar á Bruselas, y el dia antes habia tenido una audiencia con el lord Palmerston Mr. de Van-de-Weyer, acerca de la cual dice el *Morning Herald* lo que sigue:

«El martes último, despues de haber recibido del Haya un pliego Mr. Van-de-Weyer, plenipotenciario belga, y Mr. Goblet, que se halla en Londres con una mision especial, tuvieron con el lord Palmerston una larga conferencia, en que se trató de los negocios belgas; y á pesar de que la discusion fue muy singular, y se tuvo en la casa del lord, nada ha podido traslucirse, sino que fue de grande interes, y que aunque el ministro belga no haya recibido ningún poder especial para no tratar con la Conferencia sino sobre las bases de los 24 artículos, hay fuertes razones para creer que el gobierno belga no insistirá obstinadamente sobre estas bases, con tal que se le diese una garantía suficiente de que en el caso en que se concediese al Rey de Holanda conservar la ciudadela de Amberes mientras que se discutan otros puntos del tratado, no le será permitido retractarse de algunos principios de la negociacion ya admitidos, ni prolongar gratuitamente las dilaciones que tan perjudiciales han sido á los intereses belgas.»

FRANCIA.

Nantes 7 de Setiembre.

Las fuerzas imponentes de la guardia nacional y de diferentes cuerpos de la guarnicion que se han reunido han impedido que hubiese ayer otro motin

en el barrio en que vive el panadero Verger. Hay motivos para creer que ya no se turbará en esta ciudad la tranquilidad, y que los carlistas no se aprovecharán de un incendio para fomentar en Nantes alborotos, hasta que vuelvan á levantar sus pendones, que segun anuncian, se verificará en la Vendée para el 19 de Setiembre. (*M. de las C.*)

Paris 13 de Setiembre.

Bolsa de ayer. Cinco por 100 consolidados 97 fr. 20 c. Empréstito Real de España 7½. Renta perpetua de id. 53½.

El dia 9 murieron 7 coléricos, 14 el 10, y anteayer 18.

En Nueva-Yorck han muerto del cólera-morbo hasta 9 de Agosto último 2389 personas.

En Manchester (Inglaterra) despues de la invasion del cólera-morbo, que se verificó el 18 de Mayo, hasta fines de Agosto, se han contado 855 enfermos; de estos han muerto 426, y han sanado 289. Cerca de Croom, en el condado de Limerick (Irlanda), reina una enfermedad en diferentes especies de ganados, que se declara con los mismos síntomas que el cólera-morbo, principalmente con el de vómitos. Han perecido ya muchas vacas, terneras, y bastante ganado de cerda.

El 31 de Agosto hubo en Dublin 36 casos nuevos, y 44 muertos. El 1.º del que rige se aumentó el número de enfermos, pues subió hasta 40; pero disminuyó el de muertos, pues no hubo sino 13.

Se contaron en los condados de Inglaterra el 8 de este mes 601 casos nuevos; 197 muertos, y 460 que se habian restablecido. La diferencia que en el número de muertos en Londres se ha notado en la última quincena, parece depender de la variacion considerable y repentina de la atmósfera. El 18 del pasado el barómetro descendió á 29, 18, que ha sido el punto mas bajo que se ha observado desde el último Febrero; y en el corto período de siete dias la mortalidad, comparada con la de la semana anterior, ofreció el aumento de 477. El barómetro empezó á subir despues del 28 del mes último, y llegó á 30, 21, desde cuya época el número de muertos ha disminuido lo menos de 497.

El cólera-morbo ha invadido nuevamente á Pest (capital de la Hungría.) El 27 del pasado perecieron en esta ciudad en muy pocas horas mas de 20 personas.

Escriben del departamento del Droma lo siguiente: «Es ciertamente el cólera asiático el que se ha manifestado en Serrieres. En una carta que se ha recibido de un médico del pais se confirma desgraciadamente esta noticia, y ademas se dice en ella que de 27 casos graves despues de la invasion de la epidemia, 22 personas han muerto: proporcion que debe alarmar, y que desconcierta todas las previsiones de los médicos, que aseguraban con muy poca razon que el cólera-morbo perderia su malignidad cuando avanzase hacia el mediodia.»

Son grandes los estragos que causa el cólera-morbo en la isla de Jersey, principalmente en la ciudad de Saint-Helieu. (*G. médica.*)

Las voces que ayer corrieron acerca de un movimiento popular que habia habido en Bruselas son inexactas: pero si es cierto que reina una grande agitacion en esta ciudad; y que los pliegos de Leopoldo son en realidad bastante alarmantes. (*Revolucion.*)

Se nos ha invitado á publicar la siguiente carta que se ha remitido al redactor del *Nacional*:

Luzon 7 de Setiembre de 1832.

Muy señor mio: Habeis hecho insertar en el *Nacional* lo que sigue:

«Se nos escribe desde Luzon que estaba otra vez sublevada la Vendée. Los eclesiásticos predicán la revolucion. Su pastor (el obispo de Luzon) se halla á su cabeza, lo fomenta y lo estimula á ello secretamente, inspirándoles ese espíritu que difunden por toda la comarca. Los bergantes tienen intencion, segun se dice, de apoderarse de Luzon.»

Todo el contenido de este artículo es falso. La Vendée está tranquila.

El clero no predica la guerra; ningún sacerdote se ha comprometido, y yo me hallo en mi puesto. Luzon no teme ningún ataque mas que por parte de Paris. Vuestro corresponsal camina de mala fe, y desde luego no se atreveria á nombrarse. El amor á la verdad os determinará sin duda á publicar esta carta; y si fuere necesario os requeriré á ello en nombre de la ley.

Tengo el honor de ser &c. Renato, obispo de Luzon. (*Cot.*)

Nuestros lectores se acordarán que poco tiempo despues de la llegada del lord Durham á Petersburgo, anunciamos que se manifestaba cierta frialdad en el gabinete ingles respecto del Palais-Royal. Los periódicos ministeriales lo negaron al parecer con alguna razon; pero mil circunstancias que ocurrieron vinieron á apoyar esta asercion, que la hipótesis del *Correo inglés* confirma hoy.

«El aumento de las atenciones y cortesias diplomáticas, que segun los periódicos franceses se observa de algun tiempo á esta parte entre las cortes de Francia y de Rusia, han dado lugar, dice el citado *Courier*, á una extravagante suposicion; á saber, que la buena armonia que subsistia tan felizmente entre la Francia y la Inglaterra habia padecido alguna interrupcion. El *Standard* repite este rumor, asegurando, fundado en lo que dice una carta de Paris, que el gabinete frances estaba descontento del gobierno ingles, y que se trataba de una alianza con la Rusia. Si hubiese en efecto algun fundamento para estos rumores, de que tenemos necesidad y aun obligacion de hablar, seria un motivo de gran dolor para todos los que desearan mantener la tranquilidad que reina actualmente en la mayor parte de Europa. Porque generalmente todos estan convencidos de que la armonia política y social que tan íntima y ventajosamente une la Francia y la Inglaterra con un lazo de interes comun, ha sido el principal medio por el cual se ha impedido que los elementos de discension que en todas partes abundaban, viniesen á producir una guerra general.»

Para los que conozcan los arreglos interiores del *Courier* y la naturaleza de sus relaciones con la legacion francesa en Londres, no es dudoso el sentido de esta apologia de la alianza anglo-francesa. Querria prevenirse un rompimiento demostrando al gobierno ingles que le es del mayor interes continuar en buena armonia con el *Palais-Royal*, cuya pretendida intimidad con la Rusia no se presenta allí sino para disfrazar el verdadero motivo de esta pacífica peticion de principios. (*Id.*)

La Tribuna no cree que los negocios de Holanda se terminen tan pronto, pues que si abandona el Escalda pierde lo mejor que tiene; y por otra parte la Bélgica perece si no vuelve á adquirirlo. Tal es, dice la Tribuna, el estado actual de cosas: el gobierno quisiera orillar estas dificultades antes de presentarse ante las Cámaras; pero todo no hace creer que no lo conseguirá.

El Correo francés dice que casi todos los ministros del estado de sitio niegan haber tenido parte en este golpe de política, diciendo que ellos solo se han limitado á lo que incumbía á su peculiar cargo: que únicamente han tratado de gobernar, y no saben por qué no deben seguir en el mando, aun cuando todo se venga abajo. Segun el Correo, Mr. Dupin debía continuar con su sistema de 13 de Marzo, á pesar de que en el mes de Julio, despues de los decretos, renegó de su título de diputado por miedo de hallarse envuelto en una lucha muy incierta, y que en el mes de Junio, despues del estado de sitio, olvidó su título de procurador general. (M. de las C.)

Número de buques construidos en Inglaterra en un período de seis años.

Años.	Número de buques.	Toneladas.
1826 ...	1719 ...	206,636
1827 ...	1285 ...	244,812
1828 ...	1474 ...	166,396
1829 ...	1321 ...	140,913
1830 ...	1140 ...	116,872
1831 ...	1039 ...	103,031

Comparado el año de 1826 con el de 1831, se han construido de menos en este último 680 buques con 103,605 toneladas. (Id.)

Movimiento mercantil en varias naciones durante los años de 1830 y 1831.

Rusia. En todo el año de 1830 entraron en los puertos del imperio 5809 buques, cuyo porte total ascendió á 976,642 toneladas, y salieron 6036 con 1,017,396 toneladas. Las naciones que mas parte tuvieron en este comercio fueron Inglaterra, Turquía, Países-Bajos, Italia, Dinamarca, las ciudades Anseáticas y Francia.

La navegacion con esta última Potencia ocupó á la entrada 237 buques con 41,104 toneladas, entre ellos los 100 con 14,642 toneladas bajo bandera francesa: á la salida 215 buques con 44,040 toneladas, los 73 con 10,372 toneladas bajo bandera francesa. La importacion de Rusia se gradúa en 622,7589 francos, y la exportacion en 235,3699 de la misma moneda. Consistió aquella principalmente en azúcar terciada, algodón hilado, vinos, frutas, aceite y palo de tinte; y esta en granos y harinas, sebo, lino, cáñamo, linaza, maderas, cueros, cobre, hierro y lienzo.

Prusia. Las mercancías importadas por el puerto de Dantzick durante el año de 1830 ascendieron á 8,7189 francos; de esta suma el 1,497,900 francos fue en azúcar terciada y refinada; 897,800 en café; 1,178,400 en vinos, y el resto en añil, tabaco y aceite.

La exportacion subió á 29,814,400 francos, de los cuales el solo renglon de trigo ascendió á 22,0569 francos.

El comercio de importacion que por dicho puerto se hizo en el mismo año con Francia subió á 1,3719 francos, y el de exportacion á 2,108,700 francos.

Koenigsberg exportó tambien en 1830 15,858,200 francos, é importó 6,372,400 francos.

Austria. El comercio del puerto de Trieste presentó en 1831 el resultado siguiente:

Entraron 1492 buques con 175,433 toneladas. Salieron 1279 con 170,443.

Los puntos de mas relaciones con el enunciado puerto fueron Turquía, los Estados romanos, Dos-Sicilias, Egipto é Inglaterra.

El comercio particular de este puerto con Francia empezó:

A la entrada 26 buques con 5626 toneladas, y de ellos solo uno de 166 toneladas con bandera francesa.

A la salida 14 buques con 2816 toneladas, entre ellos cinco, que juntos median 765 toneladas bajo bandera francesa.

La importacion que en el mismo año se hizo por dicho puerto se gradúa en 69,238,400 francos y la exportacion en 51,907,900 de la misma moneda. Los principales artículos importados fueron azúcar terciada y refinada, algodón en rama, granos, frutas, café, aceite, pescado y cueros al pelo: entre los exportados se contaron los tejidos de lana, los cereales, el hierro, acero, quincalla, cuchillería, vidrios, cristales &c.

El comercio directo de Trieste con Francia subió el año mencionado á 2,335,200 francos en mercancías francesas importadas, y 747,200 francos, valor de las exportadas de dicho puerto para los de Francia; en esta última suma el solo renglon de acero ascendió á 231,400 francos.

Toscana. La navegacion general de Liorna produjo el resultado siguiente. Entrada 3026 buques con 205,525 toneladas; salida 2896 buques con 208,680 toneladas. Los buques procedentes de Francia componian 17,330 toneladas. La importacion fue de 59,7359 francos y la exportacion de 53,420 id.

Grecia. El movimiento general del comercio griego en 1831 fue de 2685 buques con 255,273 toneladas: la navegacion particular con Francia ocupó 79 buques con 9250 toneladas; de estos buques los 10 tenían bandera francesa. El valor de la importacion subió á 3,240,000 francos, y el de la exportacion á 8609 id.

La importacion de Francia en Grecia consistió principalmente en azúcar, café, telas estampadas, sederías, vino y rom. De Grecia se exportó para Francia cobre viejo, lana en rama, rubia, cera y bermellon.

Turquia. En el año de 1831 entró en Trebizonda (puerto de Natolia) casi doble número de buques turcos que de las demas naciones europeas: desde 13 de Marzo á 8 de Noviembre entraron en dicho puerto 14 buques austriacos, 10 rusos, 7 jonios, 7 sardos, 2 napolitanos y 2 ingleses; total 42: de estos, 20 procedian de Sicilia, 12 de Sicilia y Constantinopla, 1 solo de Constantinopla, 5 de Redutkalé, 2 de Theodosia y 2 de Londres. Los principales renglones de exportacion fueron sal, tejidos y otros productos manufacturados, géneros coloniales &c.

Desde 18 de Abril á 18 de Diciembre salieron del mismo Trebizonda los enunciados 42 buques; 32 en lastre y 10 cargados de box, tabaco, seda, oropimente, cera, azafran, avellanas y otras cosas de poco valor.

Marruecos. Durante el año de 1831 entraron en los puertos de este reino 64 buques, cuya cabida fue de 3870 toneladas, y salieron 98, con 5849 toneladas. Casi todo este comercio se hizo con Inglaterra y España.

La importacion en Marruecos se gradúa en 3,9609 francos y la exportacion en 3,0349 id. Consistió la primera en tejidos é hilos de algodón, seda cruda, arcear terciada y refinada, acero, hierro, plomo &c.: la segunda en numerario, oro en polvo, plata, cera amarilla, frutas, gomas, pieles de cabra y cueros al pelo.

El comercio de Marruecos con Francia ascendió á 124,700 francos la importacion, y 127,500 id. la exportacion. (Id.)

PORTUGAL.

Lisboa 13 de Setiembre.

Ilmo. y Excmo. Sr.: Tengo el honor de participar á V. E. para que lo elevé á conocimiento de S. M. el Rey nuestro Señor, por continuation á mi oficio de 9 del corriente, que en aquel mismo día á cao de las doce de la mañana se ejecutó la prision del rebelde Fray Simon y de parte de la guerrilla que mandaba, en número de 21 individuos: á pesar de haberse resistido estos con un gran tiroteo, fueron cercados en la marcha que pretendieron hacer con direccion á San Pedro de Sul, por el camino de la Treita y Cabreiros, y fueron obligados por las ordenanzas del distrito de Arouca y por el vivísimo fuego que estas le hicieron á irse á refugiar hácia la Ribeira de Raques, situada á la falda de la sierra de la Treita, en cuyo punto las mismas ordenanzas les volvieron á hacer un activo fuego que les obligó á entregarse: en esta accion fue herido el dicho Fray Simon de un balazo en la cara y otro en un muslo, ademas de la herida que habia recibido en una pierna en otro ataque que se le dió el dia 8 por la noche en el sitio del Pezadoiro, próximo á la feligresía de Sta. Marinha, de donde entonces se escaparon por ser de noche. Parece que la enunciada cuadrilla se componia solo de 25 individuos, y que los 4 que han huido no podrán dejar de ser presos mediante á la gran vigilancia de las ordenanzas, que en esta captura se han portado con el mayor entusiasmo, debiéndose contar en este número las del distrito de la villa de Cambra, Fermado y Rio Miño, pertenecientes á esta comandancia de armas, que han hecho grandes servicios, y se han empeñado con la mayor constancia en perseguir la referida cuadrilla sin perdonar fatigas, particularmente las de Arouca, que han tenido la gloria de prenderlos.

He mandado para dicha villa de Arouca un destacamento de milicias de Feira, compuesto de un subalterno, un sargento y 30 soldados para mantener el sosiego; y con fecha de ayer le he prevenido, á ruego del capitán mayor, que con el destacamento de su mando escolte los referidos presos hasta Lamego, adonde ya quedan á disposicion del corregidor de aquel partido. Dios &c. Oliveira de Azemeis 11 de Setiembre de 1832.—Ilmo. y Excmo. Sr. conde de Barbacena.—Santiago Pedro Martins, brigadier graduado. (G. de Lisboa.)

ESPAÑA.

Madrid 21 de Setiembre.

El Rey nuestro Señor se ha enterado con satisfaccion de la exposicion en que el intendente de Córdoba dió parte de que en la noche del 23 de Julio de este año quedó establecido el alumbrado de las calles de dicha capital con general aplauso y alegría del vecindario; y que por este beneficio de utilidad y ornato público, que tanto deseaban aquellos habitantes, recordarán siempre con júbilo y gratitud la época de su instalacion en la víspera de los dias de la REINA nuestra Señora.

El Rey nuestro Señor, penetrado de la importancia y utilidad de fomentar por todos los medios posibles la sólida ilustracion de sus amados vasallos, y particularmente los conocimientos que se dirigen á socorrer la humanidad doliente, se ha dignado mandar se imprima en la Imprenta Real la obra titulada *Repertorio médico extranjero*, periódico mensual de medicina, cirugía, veterinaria, farmacia, química y botánica; especialmente consagrado á los conocimientos útiles en la ciencia y arte de curar, con arreglo á los descubrimientos modernos: por D. Josef de Lletor Castroverde, doctor en medicina, é individuo de la junta de sanidad de Paris. Dentro de breves dias se publicará en la Gaceta el prospecto de dicha obra anunciando la suscripcion.

BOLSA DE COMERCIO.—Cotizacion de hoy á las tres de la tarde.

EFECTOS PUBLICOS.		Al contado.	A	Observacion.
Inscrip. sobre el gran libro al 5 p. 100.	354 dia.
Dichas id. al 4 por 100.
Títulos al port. de 5 por 100.	333 id.
Id. id. de 4 por 100.	29 id.
Vales consolidados.
Id. no consolidados.
Deuda negoc. de 5 por 100 á papel.
Id. ala interes.
Acciones del banco español.

CAMBIOS.			
Amsterdam, co.	Paris 19-19.	Cádiz á 4 á 4 d.	Sevilla á id.
Bayona, co.	Alicante á corto pie-	Coruña á id.	Valencia á 4 á id.
Burdeos, co.	no á 4 á d.	Granada por.	Zaragosa id. id.
Hamburgo, co.	Barcelona á peso fl.	Málaga á id.	Descuento de letras
Londres á 90 dias	á 4 á b.	Santander á 4 á id.	á 3 p. 100 al año.
304.	Bilbao por á 4 id.	Santiago á 4 á d.	

ANUNCIOS.

Análisis gramatical y lúgica de la lengua francesa, escrita por el célebre profesor le Teiller, y traducida al castellano por un amante de la juventud. Véndese en la librería de Rodrigues, á 14 rs. en pasta y 19 en rústica.

—Por providencia del Sr. de Norzagaray, teniente corregidor de esta villa, se cita á todas las personas que se consideren acreedores ó interesados en los bienes que han quedado por fallecimiento abintestado de D. Juan Fernandez de Castro, vecino que fue de esta corte, para que se presenten por sí ó por apoderado á deducir su derecho ante el nombrado Sr. juez y escribana de suos dentro del preciso término de 30 dias; prevenidos que de no hacerlo les parará perjuicio.

Nota. En la Gaceta anterior se anunció una subasta relativa al ejército de Extremadura: en este anuncio léase en lugar de provisiones, utensilios.